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ДЛЯ СЕРИЙНОГО 
ПРОИЗВОДСТВА
ТПИ представил в Глав

ное управление научно-ис
следовательских работ за
вершенные оригинальные 
конструкции новых прибо
ров и оборудования для 
серийного изготовления в 
научно-техническом объ
единении А кадем ии наук 
~ССР и передачи некото
рых из них для освоения 
р промы ш ленны х мини- 

терствах . С реди  этих раз
работок —  счетчик м ол
ний, определяю щ ий уд е ль 
ную плотность грозовы х 
разрядов, созданный в 
НИИ ВН ; бы стр одействую 
щий генератор  им пульсных 
напряжений, представлен
ный НИИ Я Ф ; автоматиче
ский постоянно-токовой 
полярограф  АПП-2, пр ед 
назначенный для анализа 
особо чистых вещ еств, 
растворов, полупроводни
ковых материалов, разра
ботанный на Х ТФ  и уж е 
внедренный на ряде пред
приятий.

А. ПОЛИЕНКО, 
руководитель группы 

НИЧ.

Н О В Ы Е
МАТЕРИАЛЫ

В ТА Ш К ЕН ТЕ в октяб 
ре этого года со сто я
лась первая Всесою зная 
конф еренция по компо

зиционным полимерным 
м атериалам  и их при
менению  в народном 
хозяйстве. Были рас
смотрены вопросы эко
номики и технологии по
лучения этих новых 
материалов.

На конференции со
трудникам и каф едры  
Э М А  Р. Ф . Бекиш евым, 
С . И. Качиным, Г. Г. 
Константиновым и А . Т. 
П ономаренко был п р ед 
ставлен д оклад  — «К о м 
позиционные м атериа
лы на основе у глер о д 
ных волокон для кол
лекторов и контактных 
колец электрических м а
шин». На каф ед р е  дав
но занимаю тся пробле
мами улучш ения ком 
мутации электрических 
машин, увеличения их 
срока служ бы  и надеж 
ности. Э том у и служ ат 
новые композиционные 
полимерные материалы : 
у них ниже ко эф ф и ц и 
ент трения, более высо
кая прочность. \

На конф еренции было 
принято реш ение все
мерно поддерж ивать ис
следования по прим е
нению этих материалов, 
увеличить выпуск и рас
ширить область их при
м енения.

С. АНТОНЕНКО.

ОРГАНИЗУЕТСЯ
ВЫСТАВКА

В Н А Ш ЕМ  институте 
идет подготовка к от

крытию  выставки «Уче
ные ТПИ —  десятой пя
тилетке», посвященной 
X X V I съезду  КП С С . Из
дан приказ ректора о 
ее организации.

Экспозиция выставки 
долж на отразить основ
ные научные достиж е
ния коллективов под
разделений института з а *  
годы  10-й пятилетки. 
Она будет см онтирова
на в помещ ении посто
янно действую щ ей вы
ставки. В экспозицию  б у
д ут включены инф ор
мационные стенды , м а
кеты , , действую щ ие ус
тановки и приборы, м о
нографии и научные ра
боты.

П. ШЕРИН.

СЕДЬМАЯ
ТРАДИЦИОННАЯ

НЕДЕЛЯ
СТУДЕНТОВ

10 ноября состоялось от
крытие седьмой традици
онной недели студентов 
ТПИ. В концертах, высту
плениях, которы е состоят
ся в Д ом е культуры  инсти
тута, прим ут участие агит
бригады , авторы и испол
нители сам одеятельны х пе
сен, вокалисты -инструм ен
талисты , танцоры.

Политехники проведут 
конкурс политической пес
ни и плаката.

Успех недели во многом 
зависит от того , насколько 
активно прим ут в ней учас
тие все студенты , о т под
держ ки зрителей.

П риглаш аем  всех в Дом 
культуры , где  каждый ве
чер б удет звучать музы ка .

Е. КАТЮХИНА.
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В прошлом учебном году в институте вступила в строй система дистанци- В 
онного использования электронно-вычислительных машин для подготовки 
управляющих программ к станкам с числовым программным управлением.  ̂

НА СНИМКЕ: студенты V курса МСФ за составлением программ. Работа 
входит в курсовой проект.

Фото А. Павлова.

НИИ и учебный процесс
ОКОЛО двух лет рабо

тает совет директоров на
учно-исследовательских ин
ститутов. На заседаниях 
обсуждаются общие для 
всех НИИ и ТПИ в целом 
проблемы: учебные, науч
ные, хозяйственные. В на
чале мая этого года на 
совете были рассмотрены 
предложения НИИ по пла
нам их участия в учебной 
работе, созданию студен
ческих конструкторских 
бюро и привлечению пре
подавателей и студентов к 
выполнению исследований 
по тематике НИИ.

Очередное заседание со
вета состоялось 27 октяб
ря. Совместно с учебным 
отделом института были 
обсуждены представлен
ные директорами НИИ 
планы участия научных ра

ботников в учебном про
цессе.

Обсуждение показало, 
что научно-исследователь
ские институты неглубоко 
прониклись необходимо
стью слияния научной и 
учебной деятельности.
Еще крайне мало ученых 
с полной отдачей и в до
статочном часовом объеме 
привлекается к чтению 
лекций студентам по спе
циальным курсам. Недо
статочен контакт ученых 
НИИ и заведующих кафед
рами.

Совет будет и впредь 
рассматривать эти вопро
сы, намечать новые пути 
сближения научного и 
учебного процессов. 17 
ноября директора НИИ 
должны представить но

вые предложения по учас
тию ученых НИИ в подго
товке специалистов.

Рассмотрен был также 
вопрос о создании СКБ. В 
ноябре намечается откры
тие двух СКБ в институте 
ядерной физики и одного 
в институте электронной 
интроскопии. Институт вы
соких напряжений соби
рается создать научно-ис
следовательскую студен
ческую лабораторию.

Успешно функционирует 
в УНПК два СКБ — «Сис
тема» и «Алгоритм».

Создание СКБ на базе 
крупных научных учрежде
ний откроет широкие воз
можности к творческому 
поиску и более тесному 
контакту НИИ е учебной 
работой.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА.

УРС  общей физики 
является, как извест
но, важнейшим к ур 

сом , определяю щ им  ур о 
вень подготовки специа
листов. При этом наряду с 
лекциям и, практическими
занятиями по решению  за 
дач важ нейш ую  роль игра
ют лабораторны е работы. 
Лабораторный практикум  
по ф изике  дает возм ож 
ность обучить студентов 
работе с наиболее распро
страненными приборами и 
м етодам  точных ф изиче
ских измерений, т. е. при
вить студентам  навыки 
эксперим ентального  исслв ' 
дования, способствует луч 
ш ем у пониманию ф изиче
ских явлений, излагаем ы х 
в лекционном кур се . Ф и 
зическая лаборатория ТПИ 
относится к числу лучш их 
в стране, и, по нашему 
мнению , успеш но справ
ляется с реш ением задач, 
непрерывно развивается и 
соверш енствуется.

На базе этой лаборато
рии ведется больш ая учеб
ная работа. О рганизован 
самостоятельны й лабора
торный цикл «Атомная 
ф изика», постоянно обнов
ляется програм м а работ по 
тем ам : «М еханика», «О пти
ка», «Электричество», со з
даны комплексны е работы 
по циклу «Колебания и 
волны». С туденты  обучаю т
ся соврем енны м  м етодам  
обработки физических из
мерений . Эф ф ективном у 
усвоению  материала спо
собствует оснащ ение учеб
ных лабораторий каф едр  
м икрокалькуляторам и .

О пределенную  роль в 
успеш ной работе и разви
тии физической лаборато
рии играет лабораторный 
совет, который в течение 
м ногих лет действует при 
каф ед р ах теоретической, 
экспериментальной и об
щей физики . В состав ла
бораторного совета входят 
заведую щ ий каф едрой об
щей физики , руководители

лабораторны х циклов,
опытные и квалифициро
ванные преподаватели.
С реди  них А . А . Ботаки,
В. В. Куцепаленко , А . Д . 
Щ еколов, Л. В. Григорук и 
други е . Реш ения совета 
являю тся авторитетными и

ный цикл. Большое внима
ние совет уделяет работе 
с молодыми преподавате
лями. Каждый начинающий 
преподаватель обязательно 
сдает так называемый ла
бораторный коллоквиум , 
сам выполняет ряд работ,

Лабораторный 
с о в е т  

в д е й с т в и и
достаточно обоснованны
ми.

О сновные задачи, сто я
щие перед лабораторны м 
советом , —  это анализ со
стояния и разработка пер
спективных многолетних 
планов развития лабора
торных циклов, обслуж и
вание новых лабораторны х 
работ и методики их про
ведения, работа с м олоды 
ми преподавателям и . Д р у
гими словами, заседания 
совета представляю т по су 
щ еству регулярно  прово
дящ ийся методический се 
минар по проведению  ла
бораторны х занятий.

Каж дая работа, вводимая 
в лабораторный практикум , 
всесторонне обсуж дается 
на совете. При о б суж д е
нии больш ое внимание 
уде ляется  ф изическом у со
держ анию  работы и м ето
дике ее выполнения, лабо
раторном у оснащ ению , ко
торое долж но соответство
вать соврем енны м  требова
ниям к оборудованию , на
деж ности в работе. Только 
после рекомендации сове
та новая работа мож ет 
быть введена в лаборатор-

составляет отчеты и высту
пает с их защитой на за
седаниях совета, после че
го и предоставляется «до
пуск» к проведению  заня
тий.

В будущ ем , по нашему 
мнению , наряду с реш е
нием ставш их уж е тради
ционными задач , лабора
торному совету необходи
мо обратить внимание на 
внедрение в лабораторный 
практикум  работ ком плекс
ного характера, отраж аю 
щих тот или иной раздел 
физики , организацию  ла
бораторны х работ таким 
образом , чтобы техниче
ские средства обучения 
были органически связаны 
с ней. С ле д ует обратить 
внимание на создание м е
тодов обработки ф изиче
ских измерений с выходом 
на ЭВМ . Это будет способ
ствовать организации рабо
ты студентов в физической 
лаборатории ТПИ на более 
высоком научно-методиче
ском  уровне.

ю. сивов,
доцент кафедры тео
ретической и экспери

ментальной физики.
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т е м а

у ч е б ы
«ЛЕНИНСКАЯ Ком м уни

стическая партия —  ум , 
честь и совесть нашей 
эпохи» —  этой темой на
чались занятия во всех 
звеньях политучебы на ф а
культетах, каф ед р ах , НИИ 
и отделах института.

Организованно, творч’е- 
ски прошли они на геоло
го-разведочном (о тветст
венный за политучебу А . К. 
Полиенко), электроэнерге
тическом (руководитель се
минара В. Ф . Куцепаленко) 
и других ф акультетах.

Выступления проф ессора 
С. С. Ильенка и доцента 
С. С. Гудымовича (ГР Ф ) 
были посвящены возраста
нию руководящ ей роли 
КПСС. Используя м атериа
лы октябрьского (1980 г.) 
Пленума ЦК КП С С , д о 
кладчики убедительно рас
крыли успехи нашей стра
ны во всех областях об
щественной жизни, достиг
нутые под руководством  
партии. В выступлениях и 
вопросах слуш ателей зву
чали и критические зам е
чания, касавшиеся недора
боток в области укр епле
ния партийной и трудовой 
дисциплины, усиления
принципиальности и после
довательности, направлен
ных на выполнение прини
маемых решений в тр уд о 
вых коллективах.

Не было равнодуш ных 
при обсуждении вопроса 
о роли комсомола как 
первого помощ ника партии 
в решении задач хозяйст
венного и культурного 
строительства. Почти 40- 
миллионная армия ком со
мольцев под руководст
вом партии значительно 
усилила трудовую , полити • 
ческую и идеологическую  
активность. Успеш но за
канчивают пятилетку 150 
крупных новостроек стра
ны, являющихся Всесою з
ными комсомольскими
ударными. Только в Запад
ной Сибири в этом году 
на важных участках произ
водства трудятся 913 Ком
сомольске - молодежных 
бригад, 16 комсомольских 
управлений, 3 комсомоль
ско-молодежных треста. 
Как выглядит органи
зация политехников на 
фоне общесоюзных за 
дач? Что сделано и мож ет 
быть сделано в решении 
главных, непосредственных 
задач нашего коллектива
— в повышении качества 
подготовки специалистов, 
в формировании политиче
ской зрелости, нравствен
ной, гражданской позиции
— все это стало предм е
том серьезного разговора 
участников семинара.

Многогранная деятель
ность партии в условиях 
развитого социализма по 
созданию материально-тех
нической базы коммунизма, 
по развитию высшего об
разования в стране, мно
готрудная борьба за реа
лизацию Программы мира
—  эти вопросы стояли в 
центре внимания высту
плений доцентов П. П. 
Чиненова, П. П. Галинского 
и других. Докладчики по
казали глубокие знания ра
бот В. И. Ленина, решений 
партийных съездов и Пле
нумов ЦК.

В подготовке и проведе
нии семинаров непосредст
венное участие приняли 
преподаватели кафедры 
истории КП СС.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
инструктор парткома.

»яы е  возбуж денно р азго 
варивают, то и дело  пере
бивая д р уг друга очеред
ным: «А  помнишь?». Это 
встречаю тся выпускники 
прош лых лет. И один из 
самы х ж еланны х гостей на 
встрече электроэнергети
ков, окончивших ТПИ пять, 
десять , двадцать лет на
зад , —  Владимир А л е к се е 
вич Лукутин . С туденты  зна
ют и лю бят его не только 
как отличного лектора, но 
и как хорош его воспитате
ля и очень доброго , хотя 
и требовательного , челове
ка.

Путь В. А . Л укутина в 
науку был не слиш ком 
прямым и гладким . О кон
чив в грозном  1941 году 
средню ю  ш колу, он вм ес
те со сверстникам и был 
направлен на работу в 
шахты комбината Тулауголь 
и два года был забойщ и
ком , а затем  поступил 
учиться в Тульский м еха
нический институт. Но про
учился он в этом  институ
те всего м есяц : шла вой
на, и ком сом олец Лукутин 
уш ел на ф ронт. С декабря 
943 года до конца войны

осущ ествлению  мечты об каф ед р у .
учебе.

ОНИ УЧАТ СТУДЕНТОВ

верш енствуется м етодика 
Под руководством  В. А . проведения занятий, п ер е -1

ПУТЬ НА КАФЕДРУ
В ф еврале 1946 года д е 

мобилизованный младший 
серж ант Владимир Лукутин 
был принят на первый 
курс ф акультета  связи и 
блокировки Том ского  тран
спортного института (был 
в том году зимний набор 
студентов). Как и все быв
шие фронтовики, учился 
Владимир в полную  силу, 
успевая в то же время 
выполнять м ассу ком со
м ольских поручений. Х о 
роший худож ник, он мас
терски оф орм лял  стенные 
газеты  и «молнии».

После окончания инсти
тута Лукутин пришел ас
систентом  на каф ед р у  тео
ретических основ электро
техники ТПИ, а затем  по
ступил в аспирантуру к 
проф ессору В. К. Щ ер ба
кову на каф ед р у  элек
трических сетей и систем .

Лукутина пять человек за
щитили кандидатские дис
сертации, двое готовятся 
к защ ите. О бласть его на
учных интересов —  иссле
дование и м етоды  расчета 
электрических и магнит
ных полей. О днако основ
ной своей задачей —  за
дачей каж дого  работника 
высшей ш колы —  он счи
тает обучение и воспита
ние студентов , будущ их ру
ководителей производства. 
О собенно много ем у при
ш лось заниматься воспита
тельной работой будучи 
деканом  электроэнергети
ческого ф акультета .

ТО Э  —  предм ет не из 
Лёгких. И на каф ед р е , р у
ководимой доцентом  Лу- 
кутиным , проводится очень 
больш ая м етодическая ра
бота, направленная на тс , 
чтобы облегчить студентам

рабаты ваю тся домаш ние 
задания. Больш их усилий 
стоил перевод лаборато
рий каф ед р ы  на ф ронталь
ный м етод  работы , но за 
то теперь кпд лабораторн 
ных занятий стал значи
тельно выше. Третий год 
на каф ед р е  проводится 
сам оподготовка —  вне
аудиторны е занятия, на ко
торы х студенты  в присут
ствии преподавателя вы
полняю т свои домаш ние 
задания, имея возм ож 
ность в любой мом ент по
лучить консультацию . Вве
дение сам оподготовки за 
ставляет студентов рабо
тать более ритмично, под
ходить к концу сем естра 
без ш турм овщ ины .

М ного сил и времени 
тр ебует общ ественная ра-

несколько раз избирался в 
партком  института. Сейчас 
он член партийной ком ис
сии обком а К П С С  и член 
партбю ро ф акультета .

А ведь есть ещ е и се 
мья, ей тож е нужны вни
мание и забота. Сыновья 
выросли, пошли по стопам 
отца. Борис уж е доцент, 
А лексей  в ноябре защ ищ а
ет кандидатскую  д иссер та
цию. О ба ведут больш ую  
общ ественную  работу:
старший —  в городском  
совете м олоды х научных 
сотрудников, младш ий —  
в ком итете ком сом ола 
ТПИ.

П одрастаю т внуки. С реди  
них и Владимир А л е к се е 
вич Лукутин —  младш ий. 
Кем  он станет, когда вы
растет, предсказать тр уд 
но, а вот каким будет —  
сомнений не вы зы вает: у
него есть с кого брать 
прим ер. А пока в воскрес
ные дни нередко  мож но 
видеть, как идут д ед  с вну
ком по тополевой аллее, 
взявш ись за руки, и увле
ченно бесед уя  о чем-то, 
одинаково интересном 
обоим.

Т. МОГИЛЕВСКАЯ, 
доцент.

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Чтоб настоящим стал специалист
ХИМИКИ - ТЕХНОЛОГИ 

ПРОВЕЛИ XVI ОТЧЕТНО- 
ВЫБОРНУЮ КОМСОМОЛЬ
СКУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ

Отчетный период работы 
комсомольской организа
ции совпал со знам енатель
ными событиями в жизни 
нашей страны —  110-й
годовщ иной со дня р о ж де
ния В. И. Ленина, поста
новлением ЦК КП С С  о со
зыве 23 ф евраля 1981 года 
X X V I съезда партии. По 
всей стране развернулось 
социалистическое соревно
вание навстречу съезду.

В отчетном докладе , с 
которы м выступил секр е
тарь ком итета комсомола

А . Лош карев, были о тм е
чены успехи в ком м унисти
ческом воспитании м оло
деж и, достигнуты е ком со
мольской организацией ф а 
культета, награж денной по 
итогам социалистического 
соревнования, посвящ енно
го 110-й годовщ ине со 
дня рож дения В. И. Л ени
на, переходящ им  Красны м 
знам енем  обком а ВЛКСМ .

Но главной задачей кон
ференции было выявление 
недостатков, нереш енных 
задач.

Значительное место в 
докладе секретаря и в 
выступлениях ком сом оль
цев уделялось  учебно-вос

питательной работе, воп
росам качества подготовки 
м олоды х специалистов.
Порой не все студенты  
понимают, что наруш ения 
учебной дисциплины, ха
латное отнош ение к заня
тиям  есть наруш ение У ста 
ва ВЛКСМ .

М ного студентов ф акуль
тета учится только на 
тройки. «С егодня посред
ственно успеваю щ ий сту
дент, завтра —  плохой спе
циалист», —  сказала в сво
ем выступлении делегат 
М. Рябинина.

Д елегат Р. Губайдулин 
заострил внимание собрав
ш ихся на работе студенч е

ских строительны х отрядов 
в тр етьем  трудовом сем е
стре , где  будущ ие инж е
неры проходят ш колу 
граж данской зрелости и 
патриотизм а. Было о тм ече
но, что ком итет ком сом ола 
мало уделял  внимания 
вопросам подбора и рас
становки ком андны х кад
ров в линейных С С О , ве
дению  политико-воспита
тельной работы в отрядах.

В каж дом  докладе боль
шое место уделялось  воп
росам  воспитания студе н 
тов. Д елегаты  И. Рогозина 
и Г. Харитонова заострили 
внимание на необходим о
сти каж дом у ком сом ольцу 
за годы обучения в вузе 
приобщ аться к общ ествен
ной работе.

Не остались без внима
ния и вопросы спортивной 
работы , которы м было по
свящ ено вы ступление д е 

легата Н. Полкиной.
Резкой критике подверг

лись курсовы е бюро 
ВЛ КСМ , студсовет, кото
рые не принимаю т д о лж 
ного участия в организа
ции свободного времени 
м олодеж и . Им р еком ендо
вано лучш е использовать 
возм ож ности , предоставля
емые том ском у студенч е
ству в приобщ ении к сим 
фонической м узы ке , теат
ру, худож ественном у и 
техническом у творчеству.

В принятом конф еренци
ей постановлении о п р ед е
лены меры по достойной 
встрече X X V I съезда 
КП С С , развертыванию  со
циалистического соревно
вания, улучш ению  всех на
правлений работы ком со
мольской организацией 
ф акультета .

А. АЛЕКСАНДРОВ.

С РЕДИ множ ества
ф акторов, обычно от- 

, носимых к числу 
клю чевых в учебно-воспи
тательной работе, э ф ф е к 
тивная деятельность  об
щ ественных организаций 
занимает все более важ
ное м есто . Уж е стало 
само собой разум ею щ им 
ся, что при анализе д е я 
тельности передового ф а 
культета преж де всего от
мечают авторитет, силу и 
влияние общ ественных ор
ганизаций ф акультета , ум е
ющих сплотить и мобили
зовать коллектив на вы
полнение производствен
ных задач.

П оскольку общ ественны х 
организаций сейчас на ф а
культетах много , то глав
ным условием  их э ф ф е к 
тивной работы выступает 
согласованность их дей
ствий. Казалось бы, чего 
прощ е —  субординация и 
координация, инф орм иро
ванность и четкость взаи
модействия —  и общ ест
венная машина слаженно 
заработала. Но на одном 
ф акультете именно так и 
есть, а на другом  все на
оборот. Вроде, и общ ест
венные организации те  же, 
и активность в их д е я
тельности налицо —  засе
дания, собрания, совещ а
ния происходят даж е ча
ще, а результат, практиче
ская отдача неощ утимы . В

чем же дело? В чем ключ 
к успеху?

П опробуем  проанализи
ровать ситуацию немного 
глубж е, сравним конкрет
ные механизмы  действия и 
взаимодействия админист
ративных и общ ественных 
организаций на разных ф а 
культетах. Что здесь  яв
ляется общим? Порой сти
хийность слож ивш ихся
ф орм  работы общ ествен
ных организаций и о тсутст
вие каких-либо статусов 
этих ф орм . Д алее , практи
ческое отсутствие тенден
ции в накапливании и об
общении опыта взаим одей
ствия общ ественны х орга
низаций. В результате каж 
дый новый секретарь, д е 
кан, партгрупорг часто 
затрачивает слиш ком мно
го энергии на выработку 
каких-то своих, оптим аль
ных по его представлени
ям, ф орм  работы . И что 
самое печальное —  на ф а 
культетах имеют весьма 
приблизительное представ
ление об опыте други х. 
Это отрицательное общ ее. 
О бщ ее полож ительное со
стоит в несомненном го р я
чем желании всех рабо
тать и работать эф ф е к ти в 
но.

Но не у всех это п о лу
чается. Почему? Есть ли 
какая-то одна причина или 
их много?

Советы общ ественных 
организаций есть на каж 
дом ф акультете . Только

В чет ключ
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
назы ваю тся они везде  по- 
разном у. И стр уктур а  их 
такж е разная. На А Э М Ф , 
например, председатель 
совета сам декан, Ю . П. 
Похолков. Постоянными 
участниками заседаний яв
ляю тся секретарь партбю 
ро, все ком сом ольские и 
проф сою зны е активисты. 
Часто приглаш аю тся пред
ставители каф ед р . Поэто
му все текущ ие дела р е
ш аю тся сразу и конкретно : 
ведь присутствую щ ие ком 
петентны буквально во 
всех делах ф акультета . 
Естественно , и оператив
ность высока. Но главное 
не только в том , что 
совет общ ественны х орга
низаций позволяет всем 
быть в кур се дел и этим 
самы м реально обеспечи
вать деятельность  ф акуль
тета как больш ого о бщ ест
венного организма. Как 
отм етил Вячеслав Борисо
вич Терехин, секретарь 
партбю ро ф акультета , со
вет —  это хорош ая ш кола

опыта руководства боль
шим коллективом , настоя
щ его советского  админи
стрирования. Кр угозор , вза- 
им отребовательность, ог- 
ветственость —  все эти ка 
чества руководителя лю бо
го звена возникаю т не са
ми по себе, их чадо воспи
тывать. И совет о б щ е ствен 
ных организаций —  отлич
ная ш кола для воспитания 
кадров.

На А В ТФ  совет общ ест
венных организаций такж е 
является одним из цент
ров воспитательной рабо
ты . Здесь  слож ились иные 
традиции. П редседатель 
совета —  секретарь ком и
тета ВЛ КСМ  Иван Кляйн.

С овет заседает раз в 
две недели. Повестка дня 
—  три-четыре вопроса. В 
основном — по работе в 
общ ежитии и организации 
досуга . В числе постоян
ных участников заседаний 
совета —  декан , секретарь 
партбю ро ф акультета . Ре

ш ения совета обязательны . 
Внешне все вы глядит так 
ж е, как и на др уги х ф а 
культетах. О днако  все р е
шения здесь  выполняю тся 
неукоснительно. А вторитет 
совета непререкаем . С ек
рет в том , что на А В ТФ  
связь поколений ещ е бо
лее пряма и н епосредст
венна. Все пять каф ед р  
держ ат прям ую  связь с 
ком сом ольским и организа
циями своих специально
стей. Взаим одействие
зд есь  непрерывное и не 
о п осредуется адм инистра
тивными каналами. Каж 
дая каф ед р а , каж дая парт
группа постоянно держ ат 
руку на пульсе жизни ком 
сомольской организации. 
Это —  тож е хорош ая ш ко
ла кадров, ш кола сам о
стоятельности .

На Ф Т Ф  совет общ ест
венных организаций воз
главляется членом партбю 
ро и входят в него, кром е 
студентов , такж е и пред-



Как э/сивем ь

и работаешь,

@ 8 выпускник. !

СТАЖИРОВКА 
углубляет знания

Н о в о к у з н е ц к  и  й
хи м ф арм завод  —  
постоянное место 

стаж ировки выпускников 
каф ед р ы  органической хи
мии и технологии органи
ческого синтеза. М олодых 
специалистов нашего ин
ститута здесь  всегда ж дет 
насыщ енная и интересная 
практика. Направляет ра
боту стаж еров комиссия, 
созданная из числа опыт
ных инж енерно-техниче
ских работников завода. 
С овет м олоды х специа
листов при научно-иссле
довательском  хим ико-ф ар
м ацевтическом институте 
организует квалиф ициро
ванные консультации.

Стаж ировка пр ед усм ат
ривает не только практи
ческое закрепление зна
ний, полученны х в вузе, 
но и приобретение новых. 
Курс лекций, который чи
таю т преподаватели ново
кузнецких вузов, у глуб ляет 
знания в области эконом и
ки, научной организации 
тРУДа, управления.

М ногие выпускники Х ТФ  
нашли на заводе свое при
звание. М ожно сказать, что 
основной инж енерно-тех
нический состав завода 
сф орм ирован из вы пускни
ков ТПИ. Ф . В. Гусе —  за
м еститель директора по 
новой технике, О . И. П ет
рова —  старший химик в 
центральной заводской ла
боратории, занимается
внедрением новых лекар 
ственных препаратов, руко
водят работой цехов В. И. 
Л азаренко , Л. Е. Карпен-

Томский эсперанто-клуб 
провел торж ественны й ми
тинг, посвященный 63-й го 
довщ ине Великого О ктяб 
ря.

Члены клуба выступили 
с докладам и , освещ аю щ и
ми путь, пройденный со-

ко, И. В. Ш евцова и мно
гие другие .

Сейчас на заводе прохо
дят стаж ировку десять 
наших выпускников. С реди 
них Галина Ксенофонтове , 
Валентина Туманова, М ари
на Ш увалова, Татьяна М ар
чук. М олоды е инженеры 
довольны стаж ировкой.
И ндивидуальные задания, 
которы е они получили, не 
только учитываю т их 
прош лую  работу над дип

ломным проектом , но и 
связаны с выполнением ак
туальны х производствен
ных задач.

Татьяна М арчук работа
ет в центральной заво д 
ской лаборатории, зани
м ается изучением техноло
гии производства новокаи
на. Лаборатория оснащ ена 
самы м соврем енны м  обо
рудованием , здесь  есть все 
возмож ности для сам осто
ятельного исследования. 
Татьяна надеется продол
жит^ учебу в ленинград
ской целевой аспирантуре.

Наши специалисты не
плохо зареком ендовали 
себя на Новокузнецком  
хи м ф арм заводе . Ф . В. Гусе 
отм ечает, что выпускники 
ТПИ имею т хорош ую  тео
ретическую  подготовку, са
м остоятельны , быстро ос
ваиваются на производст
ве, активно вклю чаю тся в

ветским  госудаоством . А к 
тивное участие приняли в 
митинге студенты -политех
ники. О бзор м еж дунар о д
ного положения на м е ж 
дународном  язы ке сделали 
студенты  Ф Т Ф  С . Коваль и 
А В Т Ф  А . Викулина.

На эсперанто прозвуча-

общ ественную  жизнь кол
лектива.

Но есть и пожелания. 
Для приобретения практи
ческих навыков необходи
мо шире использовать в 
учебном процессе м акет
ные установки, усилить 
подготовку студентов по 
запорной арм атуре , боль
ше уделять  внимания кур 
су экономики, поскольку 
не всегда том ские поли
техники м огут подойти к 
решению  актуальны х про
изводственных задач.

Стаж ировка выпускников 
вуза —  о тветственный этап 
становления м олодого  спе
циалиста. С делать  ее ещ е 
более эф ф ективной —  за
дача не только предприя
тия, но и института.

Л. ТИГНИБИДИНА, 
и. о. доцента ХТФ,

В. ФИННИКОВА.

ли револю ционные песни 
и песни, направленные 
против насилия и гнета им
периализм а. М итинг закон
чился торж ественны м  ис
полнением «Варш авянки».

Д ля гостей митинга, 
представителей общ ествен
ных организаций был орга
низован синхронный пере
вод на русский язык.

М. ШЛЯФЕР, 
студент группы 6160.

ШС Ъ ЕЗ Д  КП С С  в д е 
сятой пятилетке по
ставил задачу р е з

кого повышения эф ф екти в
ности и производительно
сти тр уда , повышения ка
чества выпуска в стране 
промыш ленной продукции. 
В связи с этим особо ак
туальное значение приоб
ретает развитие различных 
неразруш аю щ их ф изиче
ских м етодов контроля и 
применения их в практике 
народного хозяйства.

С целью подготовки кад
ров по новому перспектив
ному направлению «Н ер аз
руш аю щ ие ф изические м е
тоды контроля» в ТПИ в 
1978 году создан  специ
альный ф акультет с 9-м е
сячным сроком  обучения.

Базой его явились лабо
ратории ф изико-техниче
ского ф акультета  и НИИ 
электронной интроскопии, 
основное научное направ
ление которого  связано с 
областью  неразруш аю щ е
го контроля качества про
дукции и м атериалов. НИИ 
им еет вы сококвалифициро
ванных специалистов в 
этом направлении и сов
ременную  техническую  
базу. Теоретические и при
кладны е исследования в 
НИИ ведутся как раз в 
свете решения проблемы 
неразруш аю щ их ф изиче
ских методов контроля. 
Главное место в работах 
института занимаю т иссле
дования по радиационной 
деф ектоскопии с использо
ванием всех видов прони
кающей радиации: элек
тронного, нейтронного, 
гамма- и рентгеновского 
излучения.

О ВЕЛИКОМ ОКТЯБРЕ 
НА ЯЗЫКЕ ЭСПЕРАНТО

За время обучения но
вой специальности слуш а
тели получают углуб лен 
ную подготовку в области 
соврем енны х физических 
м етодов и средств нераз
руш аю щ его контроля при 
решении практических за
дач, связанны х с повыш е
нием качества и надеж но
сти изделий и материалов.

Инженеры знаком ятся с

И Н Ж
садится

современными приборами 
и установками по нераз
руш аю щ им м етодам  конт
роля, с современной уско 
рительной техникой и м е
тодами неразруш аю щ его 
контроля. Учебные занятия 
проводятся ведущ ими вы
сококвалифицированны м и 
специалистами, работаю 
щими в области н еразру
ш аю щ его контроля (канди
датами и докторами наук). 
В учебной програм м е пре
дусм отрено  проведение 
лекционных, практических 
и лабораторны х занятий. 
В процессе обучения ис
пользуется соврем енная 
техническая база НИИ ЭИ.

На наш ф акультет при
езж аю т на переподготовку 
с предприятий со всех 
концов страны . В июне 
этого года состоялся вто
рой выпуск слуш ателей 
ф акультета переподготовки 
кадров, и группа выпуск
ников из 20 человек, полу
чив дипломы, возвратилась 
на свои предприятия в 
А р хангельск , Киев, Виль
нюс, Волгоград , Красно
ярск, Барнаул, Читу.

Ф акультет готовит кадры 
и для том ских предприя
тий, в том числе и для та
кой важной стройки, как 
неф техим ком бинат. Первая 
группа высококвалифици
рованных специалистов по 
неразруш аю щ им  м етодам  
контроля, необходим ы х 
для проверки качества

сварных труб  и газопрово
дов.

Важ ность создания ф а
культета очевидна. П ред
приятия получают подго
товленных в теоретическом 
и практическом отношении 
специалистов по новому 
перспективном у направле
нию науки и техники, ко
торые м огут быть органи
заторам и, руководителями 
центров этого направления

Е II Е Р
за парту

на своих предприятиях. 
Д ля слуш ателей появляет
ся возмож ность побывать 
в атм осф ере научно-иссле
довательского  поиска, мно
гому научиться, попробо
вать свои силы в научно- 
исследовательской работе. 
Появляю тся непосредствен
ные связи м еж ду НИИ ЭИ 
—  ведущ им центром науч
но-исследовательской ра
боты в этом  направлении 
и различными предприя
тиями, в результате чего 
оперативнее внедряю тся 
научные разработки.

Конечно, как всегда, при 
организации нового дела 
имею тся трудности : отсут
ствие планового набора 
слуш ателей, недостаток 
кадров, оборудования и 
т. д. Но трудности , с по
мощ ью дирекции НИИ ЭИ 
и ректората ТПИ, особен
но со стороны начальника 
учебного отдела В. Н. Чу
динова, оказы ваю щ его су
щ ественную  помощ ь ф а
культету, преодолеваю тся .

Созданный ф акультет 
стрем ится работать в луч
ших традициях политехни
ческого института, разви
вать и соверш енствовать 
ф орм ы  обучения в нужной 
стране специальности.

Ю. СЕРТАКОВ, 
декан факультета «Не
разрушающие физиче
ские методы контроля».

к у с п е х у ?
О Ф О Р М А Х  В З А И М О Д Е Й С Т В И Я

Н А  Ф А К У Л Ь Т Е Т А Х

На конгрессе и симпозиуме

ставители каф ед р . Но ру
ководители ф акультета  
присутствую т не часто, не 
систематически. На ф а 
культете практикуется не
мало други х ф орм  коор
динации действий общ ест
венных организаций : сове
щания, собрания. П рово
дятся они каж дчю  неделю  
и часто реш аю т те ж е воп
росы. Когда секретарь 
партбюро Ф Т Ф  О лег Бори
сович Евдоким ов, завер
шая свой рассказ о д ея
тельности совета общ ест
венных организаций, посе
товал на «определенны е» 
трудности в его работе, 
меня это уж е не удивило. 
Ведь перечисленные им 
слабые места прямо по
рождались самой практи
кой работы совета, ого 
местом во всей систем е 
воспитательной работы на 
Ф ТФ . Чего стоит лишь >а- 
кой ф акт: наряду с сове
том действует совещ ание 
студенческих общ ествен

ных организаций, но за се
дает оно каж дую  недзл  о. 
О собого  авторитета совету 
общ ественны х организаций 
это не дает. Ведь на сове
щание собираю тся те  же 
лю ди, обсуж даю т те же 
проблемы , да и о бязатель
ность решений выше

На М С Ф , как свидетель
ствует декан ф акультета 
Анатолий Васильевич Водо
пьянов, д р угая  проблем а: 
заседания совета общ ест
венных организаций зачас
тую  превращ аю тся в з а с е 
дания студсовета  и по 
представительству , и по 
проблем атике . И зд есь  пы
таю тся преодолеть органи
зационные трудности про
ведением  активов, но уж е 
еж ем есячно .

Вы вод, который можно 
сделать из этого краткого 
анализа, состоит в том, 
что совет общ ественных 
организаций только там и 
только тогда превращ ается 
в эф ф ективную  ф орм у ко

ординации усилий всех 
коллективов ф акультета , 
когда в нем представлены 
ф акультетски е  организации 
первого уровня, когда р еа
лизация принятых решений 
опирается на энергию  мо
лодости и опыт и м уд 
рость старш их товарищ ей.

Давно, видимо, назрела 
необходим ость обобщ ить 
накопленный ф акультетам и 
опыт координации д ейст
вий общ ественны х органи
заций, выбрать оптималь
ное и создать  типовое по
лож ение о статусе совета 
общ ественных организаций 
как важной ф орм ы  взаи
м одействия всех п о др азд е
лений ф акультета . Ко_да 
крупицы опыта лучш их 
станут достоянием  всех, то 
это и станет залогом  ф о р 
мирования новых тради
ций, более усиленного 
участия общ ественны х ор
ганизаций в жизни всего 
ф акультета .

Е. СЕРГЕЕВ.

В М О С КВЕ состоялся 
14-й М еж дународны й кон
гресс по высокоскоростной 
ф отограф ии и фотонике. 
Это крупнейший м еж дуна
родный научный ф орум , 
где обсуж даю тся вопросы 
исследования быстропроте- 
каю щ их процессов, рас
сматриваю тся результаты  
разработки и создания вы
сокоскоростны х кинокамер, 
электронно-оптических пре
образователей , импульсных 
источников излучения.

О т политехнического ин
ститута в работе конгрес-

27— 28 ноября 1980 г. в 
Том ске состоится научно- 
практическая конф еренция 
«О бщ ественно - политиче
ская практика студентов 
как ф актор  повышения 
эф ф ективности  ком м уни
сти ч еско го , воспитания сту
денческой молодеж и».

Конф еренция проводит
ся советом  ректоров вузов 
г. Томска и городским  ко
ординационным советом  
по общ ественно-политиче
ской практике студентов .

са приняла участие д елега
ция сотрудников из НИИ 
ЭИ , представивш ая два д о 
клада. Д иректор  НИИ ЭИ
B. Л. Чахлов сообщ ил об 
использовании для этих 
целей м алогабаритного б е
татрона. Ученый секретарь
C. П. Вавилов представил 
результаты  работ по ис
следованию  эф ф ективности 
применения импульсных 
рентгеновских источников 
для регистрации скор ост
ных явлений. Ещ е два до 
клада —  о газор азр ядны х 
преобразователях и мето-

Заявки на участие в этой 
конференции прислали ву
зы М осквы , Ленинграда,
О дессы , М инска, Владиво
стока, Ком сом ольска-на- 
А м ур е  и многих други х го
родов.

Будет работать три сек
ции. Первая рассмотрит
теоретические проблемы 
развития О ПП, вторая 
пути повышения роли ОПП 
в улучш ении проф ессио
нальной подготовки и ком 
мунистического воспитания 
студентов , третья —  воп-

дах рентгеновского  томо- 
синтеза— были опубликова
ны в сборнике тезисов. 
Конгресс предоставил воз
мож ность ознакомиться с 
работами ведущ их совет
ских и зарубеж ны х иссле
дователей , наметил пути 
дальнейш их разработок.

В эти ж е дни доклады  
том ских интроскопистов об
суж дались на первом Все
сою зном сим позиум е по 
рентгенотехнике, прош ед
ш ем в г. О бнинске.

С. ПЛАТОНОВ.

росы соверш енствования 
организации ОПП со тр уд 
ников.

Конф еренция откры вает
ся 27 ноября в 10 утра в 
Д ом е политического про
свещ ения. О ргком и тет при
глаш ает принять участие в 
ее работе преподавателей 
каф едры  общ ественных 
наук, кураторов, зам ести
телей деканов по О ПП , 
членов комитета ВЛКСМ , 
ком сом ольских бю ро, всех, 
кто отвечает за организа
цию и проведение ОПП 
в институте, на ф акультете , 
в студенческой группе. 
Приглаш аю тся все ж елаю 
щие познакомиться с про
блемами ОПП студентов.

ОРГКОМИТЕТ.

П Р И Г Л А Ш А Е М  
НА КОНФЕРЕНЦИЮ



эстетическое воспитание требованиям , комната ги- 
детей. Ребята участвовали гиены —  чистая ф орм аль- 
в спортивных соревновани- ность. В холодны е дни, 
ях, в военно-спортивных которы е не редкость в 
кружках и круж ках худо- Сибири, в неутепленных 
жественной сам одеятель- дачах детям  холодно, они 
ности (кстати, наши ребя- часто простываю т.

О

П ЕР ЕД  КО М И ССИ ЕЙ  
м естком а по работе 
среди детей остро 

стоят проблемы организа
ции отды ха ребят в летнем 
сезоне будущ его  года. 
Сейчас мы стараемся кри
тически оценить весь опыт 
работы, накопленный в 
прош лые годы , намечаем 
для себя актуальные зада
чи и пути наиболее э ф 
фективного их решения.

Пионерский лагерь
«Ю ность» расположен в 
жвописном месте, на Ба 
сандайке. В прекрасном 
сосновом бору раскину
лись одиннадцать домиков, 
в которых нынешним ле 
том отдохнуло 680 детей. 
О тды х ребят был насыщен 
увлекательными пионер 
скими делами, походами, 
кострами, веселыми празд
никами. Для идейно-поли
тического развития ребят 
регулярно проводились 
политинформации, темати
ческие пионерские сборы, 
конкурсы политического 
плаката. Дружинные сборы 
были проведены на темы: 
«Имя Ленина в сердце 
каждом», «Пионеры-геоои» 
и др.

Первыми в Кировском 
районе ребята нашего пио
нерского лагеря все зара
ботанные деньги за про
полку саженцев кедра и 
сосны в городском лесни
честве и сбор лекарствен
ных трав перечислили в 
Фонд мира.

В традиционных формах 
проводилось физическое и

та заняли I место в см от
ре-конкурсе худож ествен
ной сам одеятельности пио
нерских лагерей ).

Подводя итоги, сле дует 
отметить, что в этих усп е
хах не последним является 
тот ф актор , что почти все 
работники пионерского ла
геря были сотрудникам и и 
студентами наш его инсти
тута. Этот принцип подбо
ра кадров для работы в 
лагере следует сохранить.

П ереходя к задачам , не
обходимо остановиться на 
материально - техническом  
состоянии пионерского ла
геря . Почти все сооруж е
ния требую т капитального 
ремонта. Построенные 15 
лет назад, они не соответ
ствую т санитарно-гигиени
ческим нормам. В лагере 
нет бани, сущ ествую щ ее 
помещ ение душ а не уд о 
влетворяет предъявляем ы м

На территории лагеря 
практически нет интерес
ных игр и аттракционов, 
нет стадиона. Еж егодно  на 
текущ ий, поддерж иваю щ ий 
ремонт тратится много 
средств , а результатов е д 
ва хватает на сезон .

При подготовке пионер
ского лагеря работы по 
проведению  ремонта рас
пределяю тся и на подр аз
деления института: НИИ
ЭИ, НИИ Я Ф , НИИ ВН, 
УН П К . О тветственно отнес
лись к порученному зада
нию только в НИИ ВН (от
ветственный С . И. С теп а
нов). О стальны е не выпол
нили заданий в срок, до
делывали работу наспех, 
перед откры тием  сезона. 
В этом  вина заместителей 
директоров по хозяйствен
ной части А . В. Блинова 
(НИИ ЭИ ), Ю . Н. Д есятова

(НИИ Я Ф ), В. К. Былина 
(УН П К).

Настало время серьезно  
подойти к вопросу о р е
конструкции пионерского 
лагеря . Наши дети долж ны 
в короткое сибирское лето 
хорош о отдохнуть , иметь 
возмож ность для участия в 
культурно-м ассовы х и
спортивных м ероприятиях, 
развитии технического
творчества, а в этих воп
росах м атериальное состо
яние лагеря —  один из ос
новных определяю щ их м о
ментов.

Пора начать строительст
во теплы х, капитальных 
спальных корпусов для д е 
тей, новой, хорошо обору
дованной столовой, бани- 
прачечной, закры того  клу
ба, помещ ений для работы 
круж ков. Н еобходим о по
строить стадион, тем  более 
что место  для него им еет
ся. Хорош о оборудован
ный ком плекс мож но ис
пользовать и в другие 
сезоны для отды ха студе н 
тов и сотрудников институ
та.

Адм инистративно-хозяй
ственному управлению
следует организовать под
готовку пионерского лаге
ря так, чтобы исключить 
ш турм овщ ину, провести 
все работы качественно, в 
срок и постоянно помнить 
о том , что здесь  б удут от
ды хать дети .

С. КАЗЬМИНА, 
председатель комиссии 
месткома по работе 

среди детей.

ПРИГЛАШАЕТ
. К Л У Б

«ЗАМЕТКА»
13 ноября, в четверг со

стоится очередное занятие 
отделения журналистики 
ф акультета  общ ественных 
профессий —  клуба «За
м етка».

Будут рассм отрены  те 
м ы :

«Ф акт —  докум ентальная 
основа ж урналистского
творчества. О тбор , зари
совка, оценка».

«О черк, зарисовка—  ху
дож ественно-публицистиче
ские жанры».

Занятия ведут члены С о 
ю за ж урналистов С С С Р  
Р. Р. Городнева и А . А . С о 
ловьев.

П риглаш аем  всех р едак
торов и корреспондентов 
стенны х газет и радио.

Начало в 17 часов.

11911111111

ДИПЛОМ К О Н К У Р С А  
-  ТОМСКОМУ ПИСАТЕЛЮ
В КОНЦЕ октября 

томский писатель, руко
водитель литобъедине- 
ния нашего института

2  Сергей Заллавный по-
3 лучил телеграмму изМ
3 Москвы: «Горячо позд- 
5 равляем с присуждени

ем диплома конкурса 
имени Николая Остров
ского. Желаем новых 
творческих дерзаний, 
верной корчагинскому 
духу сердечности, счас
тья в личной жизни». 
От имени жюри теле
грамму подписали сек
ретарь правления Сою
за писателей СССР 
В. М. Кожевников, ди
ректор издательства 
«Молодая гвардия»
В. И. Десятерик, глав

ный редактор издатель
ства Н. П. Машовец.

Недавно Сергей За- 
плавный побывал в Мос
кве. Вручение дипломов 
состоялось в Централь
ном лектории 29 октяб
ря — в день рождения 
Николая Островского, 
на литературном вечере 
«Комсомол и книга».

Вечер открыл поэт 
Лев Ошанин. Среди вы
ступивших были писате
ли В. Солоухин, А. Ли
ханов, А. Жигулин, 
В. Костров. Отмеченных 
дипломами приветство
вали известные компо
зиторы, космонавты, 
военачальники.

Дипломы вручала
вдова писателя Р. П. 
Островская.

Сергей Заплавный 
удостоен диплома за 
книгу «Чистая вода», ко
торая выходит в изда
тельстве «Молодая
гвардия». В книгу во
шли две повести — 
«Земля с надеждой» и 
«Новое месторожде
ние», ряд очерков, 
опубликованных в этом 
году в журналах «Мо
лодая гвардия» и «Сме- '  

на», поэма и цикл сти
хов. Все эти произведе
ния художественные, но 
они повествуют о ре
альных людях — поко
рителях томского севе
ра, строителях Томско
го нефтехимического 
комбината.

Р. ГОРСКАЯ.=
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НОВЫЕ КНИГИ ПО ОХРАНЕ ПРИРОДЫ, 
П О С Т У П И В Ш И Е  В Н Т В

В Н А Ш Е ВРЕМ Я воп
росы охраны окруж аю 
щей среды  и рацио
нального использования 
природных ресурсов 
приобретаю т исключи
тельное значение. С 
каж дым годом появ
ляется все больше ра
бот, посвящ енных про
блем е окружающ ей
среды .

В данное время курс 
охраны природы чи
тается во многих вузах, 
на ф акультетах разных 
специальностей. В но
вом учебном году этот

кур с  будет введен и в 
нашем институте.

В читальном зале стар 
ших курсов НТБ была 
организована выставка 
«О храна окруж аю щ ей 
среды ». На выставке вы 
могли ознаком иться с м а
териалами X X V  съезда 
КП С С , Конституцией 
С С С Р , учебной и науч
ной литературой , га
зетными и ж урнальны 
ми статьями по данной 
теме.

Н екоторые из книг 
мы хотим вам предста
вить.

Воронцов А. И., Ха

ритонова Н. 3. Охрана 
природы. — М., 1977.

В данном учебном 
пособии излагаю тся
экологические основы 
охраны природы , рас
см атривается влияние 
хозяйственной д еятель
ности человека и со 
временной технологии 
производства на био
сф ер у , показана роль 
С оветского  С ою за в 
борьбе за чистоту ок
руж аю щ ей ср еды . Рас
смотрены вопросы ох
раны атм осф ерного  воз
духа и воды от за
грязнения, рациональ-

, ного использования о х
раны почвы и недр, 
растительного и ж ивот
ного мира, вопросы 
эстетического  значения 
природы , описаны
главнейшие заповедни
ки и памятники приро
ды, даны краткие с в е 
дения о правовой охра- 

з не природы.
Кушелев В. П. Охрана 

природы от загрязне
ний промышленными 

\ выбросами. — М., 1979.
В книге рассм отре

ны задачи, стоящ ие пе
ред  рабочими химиче
ской и неф теперераба-

Подарок политехникам
В ПАРТИЗАНСКОМ отря

де «Смерть фашизму», ко
торым командовал препо
даватель ТПИ В. И. Василь
ев, сражался и немецкий 
антифашист Фриц' Шмен- 
кель, удостоенный ззания 
Героя Советского Союза.

Имя Фрица Шменкеля 
носят десятки школ, вузов, 
предприятий ГДР. Все они 
собирают материалы о на
циональном герое и его 
товарищах.

В ГДР многим известно, 
что в комнате боевой сла
вы ТПИ создана большая 
экспозиция, посвященная 
партизанам отряда

гывающ ей пром ы ш лен
ности по защ ите атм ос
ф ер ы , водоемов и поч
вы от промы ш ленны х 
выбросов. О писаны и с
точники загрязнения 
воздуха и водоемов, 
меры по предотвращ е
нию и очистке вы б р о 
сов, в том  числе по 
созданию  безотходны х 
производств, герм ети
зации оборудования, 
борьбе с потерями.

Энергетика и охрана 
окружающей среды
(Под ред. Н. Г Зопоги- 
на. — М., 1979).

В этой книге впервые 
в С С С Р  собран м ате
риал, освещ аю щ ий все 
основные аспекты про
блемы загрязнения ок
руж аю щ ей среды  при 
производстве тепла и

«Смерть фашизму», что 
томские политехники стро
ят мемориал воинам Со
ветской Армии и партиза
нам, погибшим в боях с 
фашистами на смоленской 
земле.

В октябре этого года от
ветственный работник
представительства ГДР в 
Советском Союзе передал 
в Москве фотографии и 
ряд других материалов о 
Фрице Шменкеле Томско
му политехническому ин
ституту. Они будут экспо
нироваться в комнате бое
вой славы.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

электроэнергии и ком 
плекс мероприятий по 
предотвращ ению  этого 
процесса. В книге рас
смотрены сущ ествую 
щие в С С С Р  санитарно- 
гигиенические требова
ния к чистоте окр уж а
ю щ его воздуха и воды 
природны х водоемов, 
излож ены особенности 
м етодики , прим еняем ой 
в С С С Р  для расчета 
рассеивания в атм о сф е
ре ды м овы х газов, вы
брасы ваем ых из труб 
ТЭ С . Намечены пути 
соверш енствования те х
нологических процес

с о в , позволяю щ их со
кратить, а в р яде  слу
чаев полностью  исклю 
чить поступление вр е д 
ных вещ еств в окруж а
ю щ ую  ср ед у.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

АУДИТОРИЯ-НЕ МЕСТО 
ДЛЯ ВЕРХНЕЙ ОДЕЖДЫ
Н А С Т У П А Ю Щ А Я  зима 

выдвинула старую  про
блем у : где  студенту
раздеться? По опыту 
преды дущ их лет с туде н 
ты , заним аю щ иеся в 
четвертом  учебном  кор
пусе , раздеваю тся пря
мо в аудиториях. П аль
то кучами склады ваю т
ся на последних пар
тах. И это в высш ем 
учебном заведении !. 
П осле первого часа за 
нятий зд есь  уж е нечем 
ды ш ать. Преподаватели 
вы ходят полубольными, 
а каково студентам , си
дящ им  в этой аудито
рии по несколько часов! 
Их работоспособность 
резко  падает.

Хозяйственная служ ба 
института «реш ила про

блем у» по-своему. И з
готовлены уродливы е 
подобия веш алок, кото
рые предполагается р аз
местить по аудиториям^, 

Это не реш ение воп
роса. А удитор ия —  не 
м есто  для верхней 
одеж ды . В нашем кор
пусе мож но было бы 
переделать в гардероб  
хотя бы 16-ю аудиторию  
на первом этаж е. Инте
ресы  учебной части не 
б удут особенно ущ ем 
лены , зато условия ра
боты студентов и пре
подавателей сущ ествен
но улучш атся.

В. КОПЫТОВ, 
зав. кафедрой гиро
скопических прибо
ров и устройств, 

профессор.

ОТ РЕДАКЦИИ. Поднятый профессором В. И. 
Копытовым вопрос не нов, но он заслуживает 
внимания администрации. Думается, наболевшую 
тему о вешалках надо в каждом учебном кор
пусе решать по-своему. Где имеются гардероб
ные — поставить больше дежурных, чтобы они 
успели обслужить студентов, спешащих в другой 
корпус, где-то придется отомкнуть гардеробные, 
где-то открыть новые. Но верхней одежде, ко
нечно, не место в аудитории. Это и портит вид 
учебных помещений, и противоречит санитар
ным нормам.
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